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EJEMPLAR GRATUITO

Toma forma
creación de área
metropolitana
en Cauca y Valle

■ Municipios ambos departamentos

La comisión de Ordenamiento Territorial del Senado de la
República le dio el visto bueno al proyecto que crea el Área
Metropolitana del Sur Occidente del país, que incluye munici-
pios del departamento del Valle del Cauca, como Jamundí,
Palmira, Candelaria, Dagua y  Cali, y Puerto Tejada y Villa Rica,
en el Cauca.

La iniciativa busca facilitar el trabajo conjunto entre locali-
dades vecinas que comparten problemas y necesidades.

En la lucha contra la delincuencia en Cali, un contin-
gente de policías opera en puntos estratégicos de la ciudad
de manera encubierta.

Hace pocas horas, la intervención de este grupo evitó el
robo de una motocicleta en el barrio Jorge Isaacs, donde se
pretendía perpetrar el hurto mediante la modalidad de atra-
co.
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CONTINÚAN LOS OPERATIVOS DE LA SECRETARÍA DE MOVILIDAD DE CALI PARA CONTRARRESTAR LA INVASIÓN DE LAS VÍAS DEL MIO.
EN EL CORREDOR DE LA CALLE 5 FUERON SORPRENDIDOS VARIOS CONDUCTORES DE MOTOS Y CARROS QUE CIRCULABAN POR EL CA-
RRIL EXCLUSIVO DEL SISTEMA DE TRANSPORTE.

Sancionan a invasores del MIO

Policías encubiertos,
estrategia contra los
ladrones en Cali



En diversos puntos
estratégicos de Cali, ya
sea en esquinas, semá-

foros, establecimientos comer-
ciales, parques o espacios
recreativos, opera un grupo de
policías encubiertos cuyo
propósito es combatir la cre-
ciente criminalidad en la ciu-
dad. Recientemente, su inter-
vención fue crucial para evitar
el robo de una motocicleta
mediante la modalidad de atra-
co en el barrio Jorge Isaacs.

La situación se desenca-
denó cuando un ciudadano,
aguardando el cambio del
semáforo, fue abordado por un
individuo que, portando un
arma cortopunzante, lo ame-
nazó y lo forzó a descender de
su motocicleta. Sin embargo, la
rápida respuesta de las
unidades de la Seccional de
Investigación Judicial, pre-
sentes en la zona, impidió que
el acto delictivo prosperara.

A pesar de sus intentos por
eludir la captura y emprender
una fuga a pie, el presunto
ladrón fue interceptado a
pocos metros del lugar. Du-
rante el arresto, se le decomisó

un cuchillo, el mismo utilizado
al parecer para perpetrar el
intento de hurto.

Es relevante destacar que
el individuo detenido llevaba
consigo gorras y prendas de
vestir de diversos colores, pre-
sumiblemente destinadas a
distraer la atención de las
autoridades después de llevar

a cabo acciones que afectaran
las pertenencias de los ciu-
dadanos. 

Plan Arcangel 
Estos acontecimientos se

inscriben dentro del marco
del Plan 'Arcangel', una ini-
ciativa implementada por la
Policía de Cali con el fin de

hacer frente al delito del
hurto en todas sus modali-
dades. Este plan adquiere
especial relevancia en épocas
de alto flujo de eventos como
la Feria de Cali y las festivi-
dades decembrinas.

El individuo capturado fue
entregado a la Fiscalía General
de la Nación, donde un Juez de
Control de Garantías deter-
minó imponerle medida de ase-
guramiento en un estable-
cimiento carcelario. Este caso
ejemplifica la importancia de
la estrategia policial encubier-
ta.

En el contexto de la política
colombiana, la utilización de
policías encubiertos se ha con-
vertido en una herramienta
estratégica para enfrentar los
desafíos relacionados con la
criminalidad en el país. 
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Captura de un presunto ladrón en Cali, reflejando la efectividad de la estrategia poli-
cial encubierta contra el hurto.

En una nueva polémica está envuelto el
ministro de Salud, Guillermo Alfonso

Jaramillo, cuyas declaraciones han causa-
do revuelo entre ciudadanos y la comu-
nidad científica colombiana, ya que
expresó serios cuestionamientos acerca de
las vacunas contra el covid-19 durante el
debate de control político en la Comisión
Primera del Senado de la República.
Conozca aquí qué dijo.

"Estamos jugando con la vida de los
colombianos, no podemos ser factor de
experimentación", declaró el Ministro,
generando un debate en torno a la seguri-
dad y eficacia de las vacunas utilizadas en
el país.

"Todo lo que estamos vacunados hoy,
con excepción de los que cogimos Sinovac
- yo tengo tres de sinovac-  toda la nueva
tecnología, y todas las vacunas entraron
aquí sin permiso, fuimos y nos converti-
mos en un experimento. Todos los colom-
bianos que están vacunados sirvieron
para el más grande experimento que se

haya hecho en toda la historia de la
humanidad", expresó el Ministro.

Estas declaraciones han generado
inquietud y desconcierto entre la
población, ya que el Ministro de Salud
plantea la idea de que la vacunación masi-

va en Colombia ha sido un experimento a
gran escala. La mención específica de los
indígenas, los negros y los más pobres del
país ha aumentado las preocupaciones
sobre la equidad y la seguridad en la dis-
tribución de las vacunas.

Importancia de las vacunas 
En contraste con las preocupaciones

expresadas por el Ministro de Salud, la
comunidad científica insiste en la impor-
tancia de las vacunas contra el COVID-19
para controlar la propagación del virus y
prevenir enfermedades graves y muertes.
Numerosos estudios y artículos científicos
respaldan la eficacia de las vacunas autor-
izadas.

Según expertos, las vacunas han
demostrado ser herramientas cruciales
para reducir la transmisión del virus.

Policías encubiertos
frustraron un hurto en Cali

■ Plan Arcángel 

El Congreso de Colombia
debate actualmente un

proyecto de ley que podría
cambiar significativamente la
dinámica de los peajes en el
país. Este proyecto, que ya ha
pasado por la Comisión Sexta
de la Cámara de
Representantes, propone la
imposición de peajes para
motociclistas, generando con-
troversia y movilizando a este
gremio.

Llamado coloquialmente
'la ruta del sí al peaje' por moto-
ciclistas en todo el país, el
proyecto ha avanzado con
éxito en el Senado y la Cámara
de Representantes. El ponente,
Luis Carlos Ochoa, presentó la
propuesta tanto en el Senado
como en la Cámara.

Es por este motivo que los
motociclistas han convocado a
una marcha a nivel nacional,
aunque conductores de otros
tipos de medios de transporte
también pueden participar,
para este sábado 2 de diciem-
bre, para hacerse escuchar
acerca de su inconformidad
con este proyecto de ley.  

Voceros del gremio
motero 

Voceros del gremio, expre-
sando su descontento a través
de diversos portales, como

PubliMotos, informaron que el
texto definitivo del proyecto
mantiene el artículo relaciona-
do con los peajes para vehícu-
los de dos ruedas motorizadas,
patinetas y aforo en peajes.

A pesar de la preocupación
expresada por los motociclis-
tas, el Senado desmintió en
octubre de 2023 que el aforo de
motos en casetas de peaje se
convertiría en ley. El senador
Nicolás Echeverry explicó que
"el gobierno no tiene interés
en cobrar peajes a los motoci-
clistas, que esto era un rumor
producto de la discusión de
algunos proyectos de ley en
trámite". 

En respuesta a la propues-
ta, el senador Fabián Díaz
sugirió al Gobierno Nacional
establecer lineamientos difer-
enciales en los costos de los
combustibles para abordar las
preocupaciones de los pro-
pietarios de motocicletas
sobre el aumento mensual de
la gasolina.

Aunque aún es prematuro
hablar de cifras concretas
sobre el posible costo de los
peajes para motociclistas,
expertos que participaron en
un taller sobre violencia vial
se mostraron de acuerdo en
incluir a las motos en el cobro
de peajes. 
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Motociclistas ccolombianos expresan su descontento ante el proyecto
de ley que contempla peajes para sus vehículos. Movilización nacional
el 2 de diciembre. 

Comenzarán a cobrar peaje
para las motocicletas?

■ Proyecto de Ley 'la ruta del sí al peaje' 

■ Fuertes declaraciones de MinSalud

Foto: Freepik 

"Todos los colombianos que están vacunados
sirvieron para el más grande experimento que en toda
la historia de la humanidad", expresó  MinSalud.

Vacunas covid-19: ¿Colombianos
fuimos parte de un experimento?



Como bbien ssaben llos llectores dde
Graffiti, en política no se ha salido de
una elección y ya se está pensando en
la próxima…

En eel ccaso dde CCali, eel aalcalde eelecto,
Alejandro Eder, aún no se ha posesio-
nado y en los mentideros políticos van
y vienen los nombres de los posibles

candidatos que participarían en las elecciones locales de
2027, en las que se escogerá a su sucesor.

En eel PPacto HHistórico qquedó uun ssinsabor ccon eel rresultado
electoral para la Alcaldía de Cali, pues al ser considerada
la ciudad un bastión de la izquierda, los candidatos
petristas no tuvieron opciones reales en la competencia.

En eese ssentido, een cconversaciones mmuy pprivadas eentre
dirigentes de la izquierda caleña se ha dicho que para
pelear con opciones verdaderas por la Alcaldía de Cali en
las elecciones de 2027 se la tienen que jugar con una
figura que aglutine a todas las tendencias petristas y que
tenga un alto reconocimiento público.

Quienes eesto ppiensan, ssostiene qque eel pperfil iindicado
para asumir la candidatura de la izquierda a la Alcaldía de
Cali es la vicepresidenta Francia Márquez.

Aunque ffalta mmucho ttiempo ppara ttomar ddecisiones aal
respecto y Márquez también suena como posible candi-
data presidencial en el 2026 –para lo que tendría que
renunciar a su cargo a comienzos de 2025-, hay quienes
consideran que las posibilidades electorales reales de la
vicepresidenta están en la capital del Valle.

Los ppromotores dde eesta iidea, cconsideran qque FFrancia
Márquez no debe hacer el ejercicio presidencial, porque
se expone a una quemada y esto bajaría sus acciones
como candidata a la Alcaldía de Cali, sino que debe
quedarse en la Vicepresidencia hasta que cumpla el peri-
odo, en agosto de 2026, y ahí sí radicarse de nuevo en la
capital del Valle del Cauca para dedicarse al proyecto de
ser alcaldesa. ¿Qué dirá la vice?
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Graffiti
MAURICIO RIOS GIRALDO
maurorios@diariooccidente.com.co
Teléfono: 3989514

¿Francia, candidata a la Alcaldía
de Cali en 2027?

Francia Márquez
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Nada más afortunado
en Cali que tener quienes
lideren procesos socio-cul-
turales con la emoción de
niños aventureros, y que
muestren reales frutos ale-
jados de la pirotecnia y el
ruido ensordecedor y el
humo, que se diluye en un
dos por tres, sin dejar hue-

lla en la gesta cultural de la ciudad.
Y en la ciudad tenemos a Biblioghetto, que

dirige el escritor y gestor cultural Gustavo
Gutiérrez, quien con la mística que le ha dado la
vida de barrio, del quehacer cotidiano y el
esfuerzo individual, ha logrado crear un espa-
cio sólido, que hasta el afamado escritor Mario
Mendoza ha aplaudido por los resultados
obtenidos. Él, junto a su compañera Zeidy
Riveros, quien acaba de compilar relatos en el
libro “El barrio de Jey”, son parte de ese entra-
mado cultural que debe potencializarse para

tener una ciudad lectora y escritora.
Así mismo, el maestro Orlando Cajamarca,

director del teatro Esquina Latina, que acaba de
conmemorar cincuenta años de creación, vive
lo que hace, palpita en el devenir de la historia,
y deja – insisto- una huella más allá del “con-
sumo y el humo”, como dijo el poeta uruguayo
Benedetti.

Ahí tiene el alcalde electo Alejandro Eder
apuestas comunitarias para fortalecer. Y como
ellas hay muchas en el territorio, al que le apos-
tará con tino.

Y como el espacio no da para ampliar,
quiero decirles que la película Napoleón ha
generado aspaviento en críticos, histori-
adores, literatos, cinéfilos y público sin rótu-
lo. Dos horas y veinte minutos para conden-
sar la vida de Napoleón en el cine, puede ser
mucho o poco, pero hay que verla. Por lo
pronto sugiero las lecturas que de la pelícu-
la han hecho Juan Esteban Constaín y
Armando Barona Mesa.

Lo que  sabemos es
una gota de agua; lo

que ignoramos es el
océano.

Isaac Newton

ace poco se conmemoró el Día
Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer, y bien vale la
pena reflexionar sobre las estadísticas
crudas que reflejan una verdad inquie-
tante en nuestra ciudad, pues Cali, como

casi toda Colombia, enfrenta una realidad desgarradora
en materia de violencia de género.
Nueve vidas perdidas en lo que va del año: nueve nombres,

nueve historias truncadas por el flagelo del feminicidio.
Estas no son solo cifras, son mujeres que han sido
arrebatadas brutalmente. Casa Matria ha atendido a más
de quinientas víctimas de violencia basada en género.
Entre ellas, 175 fueron identificadas en un riesgo inminente
de enfrentar un destino fatal, y 36 buscaron refugio en ho-
gares de acogida.
El machismo, ese monstruo silencioso, persiste en cada

rincón de nuestras interacciones sociales. A menudo dis-
frazado de tradición o cultura, marca relaciones y actitudes
cotidianas, perpetuando la idea errónea de la superioridad
masculina. Nos enfrentamos a una sociedad que, de una
forma u otra, justifica la violencia contra las mujeres como
problemas "normales" en las dinámicas de pareja. Es hora
de desmantelar estos mitos arraigados y desafiar la nor-
malización de la violencia, reconociendo que no hay justifi-
cación para el abuso y el control.
No podemos ser espectadores pasivos en esta lucha. Todos,

sin excepción, debemos ser agentes activos de cambio. La
erradicación de este flagelo no es responsabilidad exclusiva
de unas pocas instituciones o grupos; es un compromiso
colectivo que demanda la participación activa de cada indi-
viduo. Desde el hogar hasta la esfera pública, debemos edu-
car, sensibilizar y promover el respeto y la igualdad de
género. Debemos fomentar entornos seguros donde las
mujeres no se sientan acosadas ni temerosas al transitar
por las calles de nuestra amada Cali.

Editorial

RINCON DEL
PENSAMIENTO

EN VOZ ALTA

Hace exactamente
cuatro años, duran-
te la administración

de Dilian Francisca Toro, el
Valle logró romper la hege-
monía de Antioquia, que en
varias oportunidades había
logrado ganar los Juegos
Atléticos Nacionales.

El haber ganado estos juegos significó casi
que la firma de un compromiso de ratificarlo
durante la Gobernación de Clara Luz Roldán.

Lo interesante de este bicampeonato es su
valor simbólico, que encierra la historia per-
sonal de una mujer como Clara Luz Roldán,
quien empezó a transformar el deporte valle-
caucano cuando nadie lo esperaba, pues senci-
llamente su comienzo fue en la Secretaría de
Deporte de Cali, desde donde Clara Luz Roldán
proyectó su sueño de devolverle al Valle la
invencibilidad de otros tiempos de los cuales yo
fui protagonista, cuando fui nadador de alto
rendimiento.

Lo cierto es que posteriormente y ya como
gerente de Indervalle y bajo la Gobernación de
Dilian Francisca Toro, ambas le dieron
nacimiento a #ValleOroPuro, que se convertiría
en la marca de la recomposición del deporte va-
llecaucano.

El triunfo del Valle no solamente es de los
competidores, si no el de un modelo de gestión y
política pública que eliminó todos los obstácu-
los y le generó a los deportistas, entrenadores y
monitores, un proyecto de vida, para que vivier-
an y compitieran por el Valle y no se escaparan
para Antioquia o Bogotá como venía sucedien-
do.

Así las cosas, como sucede en Juegos
Panamericanos y en los Juegos Olímpicos, el
Valle puede apuntarle a ser igualmente tricam-
peón fortaleciendo este modelo de formación
deportiva y competitiva, pues ya son muchos los
entrenadores y deportistas que tomarán como
ejemplo la plataforma de #ValleOroPuro.

Lea la columna completa en www.occidente.co

MIGUEL YUSTY

Si la dejadez se impone a
tu voluntad, si vacilas y no

tienes seguridad, si tus
fuerzas te dominan fácil-

mente para acercarte a lo que
no te edifica, si la pereza 

corroe tu cerebro...
Si no tienes mentalidad

ganadora, si condicionas tu
conciencia, si no utilizas tu

capacidad reflexiva.
Si no razonas, y no buscas

comprender con claridad lo
último, el por qué de las

cosas, y el supremo fin de la
existencia humana.

Si no te ubicas en la reali-
dad, si no comprendes cierta-

mente tu condición de per-
sona humana, si te gusta vivir
una vida fácil, si no tienes for-
mación personal, si has perdi-
do el camino, si no sabes valo-

rar con honestidad y valen-
tía... ¡ La vida misma !¡ Su

esencia !
Si no guardas el debido

respeto por las plateadas
canas de tus padres, si no con-

sideras las experiencias de
otras gentes, si realmente no

sabes vivir como Ser
Humano. Si no analizas con
tu conciencia, la dimensión

humana.

Mañana es
nunca

Las ccolumnas rreflejan lla
opinión ddel aautor, nno  lla

posición eeditorial ddel DDiario
Occidente.

EL FARO

Clara Luz: su legado

MI COLUMNA

H

LEONARDO MEDINA
PATIÑO

Biblioghetto, Esquina Latina y Napoleón

Una publicación diaria del Nuevo Diario Occidente S.A. Fundado el 19 de noviembre de 1961
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La violencia contra la
mujer, asunto de todos
LLaa  eelliimmiinnaacciióónn  ddee  llaa  vviioolleenncciiaa  ccoonnttrraa  llaa

mmuujjeerr  eess  uunn  iimmppeerraattiivvoo  mmoorraall  yy  ssoocciiaall..  NNoo
ppooddrreemmooss  sseerr  uunnaa  cciivviilliizzaacciióónn  aavvaannzzaaddaa
mmiieennttrraass  nnoo  eerrrraaddiiqquueemmooss  eessttee  ffllaaggeelloo..
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En conmemoración del
aniversario del Diario
Occidente, influyentes

líderes sociales se reunieron para
analizar el destino de sus comu-
nidades. Durante esta reunión, se
discutió un asunto crucial: ¿Cuáles
son las expectativas hacia el nuevo
alcalde de Cali, Alejandro Eder, en
cuanto a la solución de problemas
que impactan directamente en sus
vecindarios?

●● Cristian Quiñones, comuna
18

De las princi-
pales proble-
máticas de mi
comuna son:  la
legalización de
los predios, la
malversación
de los recursos

naturales, el mal uso que se le da al
río Meléndez, la mal utilización de
las zonas verdes y a los espacios
públicos.

Entre las soluciones que
podría darnos Eder como alcalde
frente a los espacios públicos,
que se respete los andenes para
que pueda usarlo de manera ade-
cuada los peatones; más uti-
lización de los semáforos, es
decir, mandar agentes de
Tránsito para que se organice la
pedagogía, que se haga más pe-
dagogía de la comuna; que se
legalicen los predios, ya se han
hecho primeros intentos con la
alcaldía, pero no ha sido sufi-
cientes porque son demasiados
predios; que se mejore la pavi-
mentación de las vías públicas y
por supuesto se trabaje de la
mano con los líderes comunita-
rios.  

●●  Sonia Fernández, líder
ambiental y social, comuna 11

En estos momentos tenemos
diferentes propuestas para los gob-

ernantes, las hemos venido trayen-
do durante mucho tiempo y no son
nada nuevas, simplemente es dar
oportunidades a la gente, a los
caleños. No necesitamos asisten-
cialismo, no necesitamos migajas,
de pronto subsidios, no. Práctica-
mente, todos estamos caracteriza-
dos, somos básicamente unos
líderes por naturaleza, en los dife-
rentes barrios, en las diferentes
comunas, en los corregimientos, se
levantan grandes cantidades de li-
derazgos.

■■  ¿Qué es lo que pedimos?
Nosotros pedimos oportu-

nidades, pedimos un empujoncito,
no estamos diciendo que nos man-
tenga, no estamos diciendo que nos
regalen, queremos trabajar, sacar
adelante nuestra ciudad, que la
gente no solamente sobreviva, sino
que pueda pensar en vivir bien, en
vivir tranquilamente,  en disfrutar
este pedacito de día que nos corre-
sponde, es lo que nosotros quere-
mos. Queremos ver más gente
como nosotros en los cargos de
poder, gente con más empatía.

●●  Floralba Cuasquen Vane-
gas, Representante Mujeres
comuna 7

Nosotros co-
mo organiza-
ción que le pedi-
mos al nuevo
gobierno munic-
ipal, que por
favor mire a nue-
stros jóvenes, a
nuestras mujeres vulnerables.
Necesitamos mucho muchos
talleres para recuperar nuestros
jóvenes y a nuestras mujeres que
son maltratadas por violencia.

La solución que yo veo, que
nosotros hace muchos años veni-
mos tras de esto, sería una subsede
estilo Casa Matria, donde tenga
una dependencia donde haya unos
talleres donde los jóvenes se
puedan capacitar y puedan tener
sus emprendimientos.

●●  Dora Elena Gil, Edil, comu-
na 21

Tengo algo muy importante que
quiero dar a conocer a ustedes y es
tenemos el colegio que se llama
Progresando Juntos, en la edu-

cación necesitamos porque ya
están empezando a las matrículas y
el colegio que lo tenemos hace rato,
lo tenemos hasta séptimo, pero no
hay profesores, por lo que el colegio
está vacío de alumnos y profesores.
Necesitamos que el Ministerio de
Educación se ponga pilas en este
tema a ayudarnos a organizar pro-
fesorado para que ingresen estos
chicos a nuestro colegio
Progresando Juntos de Valle
Grande.

●●  Luis Ángel Bejarano, líder
social y comunitario, Yumbo,
comuna 1

Para el próxi-
mo alcalde pedi-
ríamos reforzar
en temas de
seguridad. Este
es muy impor-
tante porque
crea estrategias
de seguridad, obviamente y crea
oportunidades como empleo y el
tema del dinamismo comunitario
lo fortalece.

El tema de seguridad, sigo
insistiendo, es un asunto munici-

pal, es un asunto prioridad a nivel
nacional y es una tranquilidad que
el próximo alcalde electo que está
en ese momento priorice ese tema.

●●  Diana Marcela, vicepresi-
denta de la JAC, comuna 2

Pienso que nuestro alcalde
Alejandro Eder debe trabajar en
dos líneas muy importantes, nues-
tro barrio es un barrio mixto, ten-
emos un 70% de población en adul-
ta mayor y están en estos espacios,
tenemos clínicas, centros de servi-
cio, tenemos centro comercial de
tecnología, lo cual hace que sea un
sector que tiene mucho comercio,
mucho habitante flotante. Estos
vienen a nuestros barrios en
motos, en carros, lo que genera una
invasión de espacio público, del
peatonal, incluso imposibilita a
estos adultos mayores andar por
los andenes porque se encuentran
con las motos, entonces creo que
eso es lo primero, hacer completa-
mente operativos con movilidad
para empezar a trabajar la cultura
y el respeto por el espacio público y
el peatonal. 

Lo otro es enfocado con el tema
de la inseguridad. 

●●  Helen Castro, comuna 1 e
incidencia en la comuna 2

Le quiero pe-
dir el Alejandro
Eder,  que tenga
diálogos con to-
das las comu-
nidades, con las
juventudes y que
también conozca los trabajos terri-
toriales.

●●  María Esperanza Fino,
comuna 7

La problemática es la falta de
oportunidad para los muchachos
en cuanto a deporte, arte y otras
cosas que los retiré de las esquinas.

Líderes de los barrios de Cali hablan
de sus peticiones al alcalde Eder-II

■ Segunda parte

Foto: Alcaldía de Cali

Líderes comunitarios caleños comparten visiones para el futuro, destacando la importancia de oportunidades y diálogo inclu-
sivo en sus barrios.



Foto: Gobernación del Valle 

Luego que la gobernado-
ra del Valle del Cauca,
Clara Luz Roldán, fuera

seleccionada entre los tres
mandatarios finalistas al
“Premio Mejores Gobernantes
2020 -2023” que entrega
Colombia Líder en su quinta
edición, los gremios del depar-
tamento destacaron el trabajo
adelantado por la mandataria
en esta región.  

Los dirigentes gremiales
resaltaron el desarrollo de
proyectos estratégicos de
infraestructura, el impulso al
turismo, el desarrollo
económico y la inversión
social, los cuáles han tenido un
impacto muy importante para
los vallecaucanos.  

Logros 
Sobre esta selección, María

Isabel Ulloa Cruz, gerente
ProPacífico, dijo que “estos
cuatro años fueron fundamen-
tales para alcanzar logros muy
importantes para el Valle del
Cauca; el Bloque Regional, la
gobernadora Clara Luz han
sido fundamentales para que
proyectos, como por ejemplo,
la concesión Buga- Buenaven-

tura, fueran una realidad, para
que la Nueva Malla Vial hoy
esté en construcción”.  

Posicionamiento 
Así mismo, Edwin Maldo-

nado, director del Comité
Inter-gremial del Valle, ase-
guró que “se hizo un buen tra-
bajo en materia de turismo
para volver a posicionar el
Valle a nivel internacional y
nacional, seguimos creciendo

en entrada de turistas, posicio-
nando los distintos munici-
pios, los diferentes atributos
que tenemos, generando
infraes-tructura turística y se
notó una atención especial a
generar desarrollo y oportu-
nidades co-mo con programas
de Valle INN”.  

Fortalecido 
Por su parte, Oscar

Guzmán, gerente de Cotelco

Valle, reconoció que la gober-
nadora Clara Luz Roldán “deja
un Valle del Cauca fortalecido
económicamente, líder en
temas de infraestructura, su
apoyo al turismo fue muy
importante”.  

También se pronunció José
Fernando Amézquita, gerente
Regional Suroccidente de
Analdex, quien destacó que fue
“una nominación muy mereci-
da para la Gobernadora, es
fruto de su esfuerzo, de su tra-
bajo, de mostrar esa fuerza
ante situaciones adversas que
vivió pero que continuó ejer-
ciendo un importante lideraz-
go y siguió aportando al
avance de la región”.  

Como se recordará, el pre-
mio de Colombia Líder busca
exaltar la gestión y liderazgo,
prácticas, estrategias y
enseñanzas que dejan los cua-
tro años de gobierno de los
mandatarios.

Empresarios del Valle destacaron la gestión de la gobernadora Clara Luz Roldán. 

Foto: Gobernación del Valle 

Comenzaron los cierres preventivos
de doce horas en el puente sobre el
río Cauca, Mariano Ospina Pérez,

que conecta los municipios de La Unión y
La Victoria con el fin de adelantar el man-
tenimiento de la estructura que presenta
algunas fallas.  

Desde ayer y hasta el 3 de diciembre se
realizarán cierres totales de esta estruc-
tura entre las 6:00 de la mañana hasta las
6:00 de la tarde, para adelantar los trabajos
que permitan garantizar la seguridad de
quienes transitan por este lugar y la cali-
dad de los procesos y labores que se ade-
lantan.  

La Secretaría de Infraestructura del
Valle reiteró que los trabajos de manten-
imiento se adelantan con normalidad y se
desarrollarán durante tres semanas.  

Tres semanas 
Al respecto, el subsecretario de

Infraestructura, Alfredo Almeida, dijo que
"durante tres semanas es el tiempo que
estará limitado el paso de vehículos pesa-
dos para garantizar la transitabilidad y la
seguridad de quienes utilizan este
puente”.   

El funcionario manifestó que “todo se
ha previsto y las medidas se están social-
izando con la ayuda de los municipios cer-
canos al puente para que los usuarios usen
las alternativas como el puente metálico
de La Unión- Roldanillo" durante la imple-
mentación de las medidas.  

Un equipo de soldadores especialistas
adelanta labores en la estructura del
puente con el propósito de realizar los tra-
bajos oportunos en los elementos afecta-
dos, con el objetivo de garantizar la esta-
bilidad del mismo y la seguridad de los
usuarios.  

Desde que se evidenciaron las fallas del
puente las autoridades sólo permiten el
paso de vehículos de hasta diez toneladas,
esto para garantizar la transitabilidad por
el sector.   

Gremios del Valle resaltan
reconocimiento a gobernadora 

■ Empresarios destacan su gestión 

Foto: Senado 

Un impulso recibió el
proyecto de creación del

área metropolitana para el Sur
Occidente del país, luego que
la Comisión de Ordenamiento
Territorial  del Senado diera el
visto bueno a la iniciativa.  

El proyecto incluye a
municipios del departamento
del Valle del Cauca, como
Jamundí, Palmira, Cande-
laria, Dagua y el distrito de
Cali, y Puerto Tejada y Villa
Rica en el Cauca.  

La coordinadora ponente
de la iniciativa, la senadora
Laura Fortich Sánchez del
partido Liberal, dijo que “esta
área metropolitana tiene un
requisito jurídico amigable
que facilita su creación, que no
solo se hace con un solo depar-
tamento, sino que permite la
unión con municipios de otros
departamentos, para lo cual
llamamos la atención de los
alcaldes para que aprovechen
esta oportunidad de trabajo en
conjunto a la vez que le felici-
tamos por el querer trabajar
en equipo”.  

Fortich destacó el papel de

los alcaldes en este proyecto
que ahora deben trabajar en
pedir el respaldo de la comu-
nidad para que se cumplan los
requisitos y comenzar a desa-
rrollar proyectos en común.  

Reacciones  
Sobre esta aprobación, la

alcaldesa de Dagua, Ana
María Sanclemente, señaló
que “queremos impulsar el
catastro multipropósito siendo
la principal reserva forestal
del Pacífico con una captura
de carbono y oxigeno significa-
tiva para los departamentos
del Cauca y Valle del Cauca”.  

Por su parte, el alcalde de
Palmira, Oscar Eduardo
Escobar, expresó que “estamos
trabajando en la creación de
esta área metropolitana, para
contribuir al crecimiento en
materia de transporte y
seguridad”.  

El alcalde de Puerto
Tejada, Dagoberto Domín-
guez Caicedo, señaló que
“queremos fortalecer el eco-
sistema, mejorar la movili-
dad, aprovechar las zonas
francas”.  

La Comisión de Ordenamiento Territorial  del Senado aprobó la creación del área
metropolitana para el Sur Occidente colombiano. 

Avanza creación de
área metropolitana
para el Sur Occidente

■ Senado aprobó iniciativa 

Comenzaron trabajos en puente entre La Unión y La Victoria 

■ Cierres de doce horas 
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Comenzaron los trabajos de mantenimiento en el
puente entre los municipios de La Unión y La Victoria. 



DIARIO OCCIDENTE, viernes 1 de diciembre de 2023 7GENERAL

Foto: Archivo Diario Occidente 

Las riñas callejeras en la
ciudad de Popayán se
han incrementado, lo

que ha generado preocupación
en las autoridades de esta
localidad.  

Según el reporte entregado
por la Policía Metropolitana de
Popayán, las riñas se han con-
vertido en motivo de especial
atención en la ciudad.  

La institución indicó que
de las más de tres mil llamadas
que ingresan a la línea de
emergencia  123 de la policía en
Popayán, el 70 por ciento de
estas son realizadas por ciu-
dadanos para que se atiendan
casos de intolerancia y riñas
en diferentes sectores y comu-
nas.  

La Policía indicó que las
cifras de riñas callejeras al
parecer se han elevado en
vísperas de lo que será la tem-

porada de Navidad y Fin de
Año por lo que el subcoman-
dante de esta institución hizo
un llamado a la tolerancia, a
celebrar en paz y sin abusar de
las bebidas alcohólicas en esta
temporada de navidad y fin de
año.  

Las causas
Es de anotar que según la

institución, la ingesta desme-
dida de alcohol y la intoleran-
cia están causando que los ciu-
dadanos se enfrenten y en
muchas ocasiones se presen-
tan lesiones y muertes en
medio de estas riñas.  

Lo anterior, indicó, ha
generado un significativo
aumento de casos de intoler-
ancia y riñas en la Ciudad

Blanca, por lo que se hizo
desde la policía y la Alcaldía
de Popayán reiteraron el lla-
mado a celebrar en paz
durante estas festividades.  

Medidas  
Por otra parte, la adminis-

tración municipal anunció
varias medidas de seguridad
durante el fin de año.  

Mediante decreto queda
totalmente prohibido el uso,
transporte, manipulación,
almacenamiento o comercial-
ización de pólvora o artículos
pirotécnicos en la ciudad por
considerarse como una grave
amenaza contra la integridad
física de la ciudadanía.  

Así mismo,  durante el mes
de diciembre en todo el
municipio de Popayán estará
prohibido la circulación y par-
queo de motocicletas en
horario nocturno.  

Las autoridades de Popayán hicieron un llamado a la comunidad a ser tolerantes. 

Foto:   Consejo Regional Indígena del Cauca

Ante los hechos de violencia de que
han sido víctimas las comu-

nidades indígenas en las últimas sem-
anas, el Consejo Regional Indígena del
Cauca, Cric, indicó que se mantienen
en alerta máxima.  

Al respecto,  el consejero mayor del
Consejo Regional Indígena del Cauca
Cric, Jhoe Sauca, manifestó que hay
una difícil situación en materia de
seguridad para las comunidades ances-
trales.  

Sauca indicó que los recientes com-
bates registrados en el municipio de
Silvia en el Resguardo Tumburao y el
Pueblo Kisgó, donde se han registrado
enfrentamientos por más de varias
horas entre grupos armados, han deja-
do en confinamiento, y desplazamien-
tos de las comunidades campesinas e
indígenas.  

Intimidación 

Así mismo, el Cric denunció intimi-
dación y amenazas por parte de sujetos
armados al parecer pertenecientes a las
disidencias de las Farc, en contra de un
grupo de guardias indígenas.  

A través de un comunicado el Criz
rechazó los hechos, afirmando que los
sujetos armados señalaron a los
comuneros como colaboradores del
Eln, les robaron varias de sus perte-
nencias y les lanzaron mensajes intim-
idatorios.  

Según la denuncia, los comuneros
pertenecientes a la guardia adelantaba
una misión humanitaria en el resguar-
do de Cohetando en el municipio de
Páez, cuando fueron retenidos y ame-
nazados por las disidencias de las Farc.   

El director de Indepaz, Leonardo
González, también denunció las  ame-
nazas de las cuales fueron víctimas la

población que pertenece a la
Asociación de Autoridades del Consejo
Territorial de Pueblos Indígenas Juan
Tama.  

Por su parte la Asociación rechazó
esta y las demás conductas de los
disidentes, quienes denunciaron
además el reclutamiento forzado de
menores de edad, extorsiones, ame-
nazas y robos de carros. 

Preocupan riñas callejeras en Popayán 
■ Llamado a la comunidad 

Foto: Archivo Diario Occidente 

Las autoridades de tránsito
de Buenaventura expre-

saron su preocupación porque
los conductores de la ciudad
no están adquiriendo el
Seguro Obligatorio de
Accidentes de Tránsito Soat.  

Así lo indicó el secretario
de Tránsito y Transporte del
Distrito, John Paterson
Medina Caicedo, quien dijo
que se vienen adelantando
operativos con la finalidad de
disminuir la accidentalidad
que se presenta en las calles de
la ciudad.  

Medina manifestó que
"apoyados por la Policía Na-
cional venimos adelantando
operativos en la ciudad con el
propósito de garantizar la
seguridad a todos los actores
viales. Tenemos un balance
positivo se inmovilizaron más
de 50 vehículos, pero tenemos
una gran preocupación ya que
la infracción por la que más se
realizaron los comparendos
fue por el seguro obligatorio o
Soat".  

Accidentalidad 
Con los operativos las

autoridades busca disminuir
la accidentalidad que se pre-

senta en las calles de la ciudad.  
Es así como las autori-

dades del Distrito Especial de
Buenaventura adelantan oper-
ativos y caravanas para con-
trolar la movilidad y reducir
los incidentes viales en los que
se ven involucrados los con-
ductores de motocicletas y
vehículos.  

El secretario de Tránsito
indicó que "con el apoyo de la
Policía Nacional estamos ade-
lantando las caravanas de la
seguridad, esto nos ha permiti-
do intervenir los barrios El
Jorge, San Buenaventura o R9,
Independencia y adicional-
mente ubicamos un control en
el CAI del Pailón".  

Sobre  el Seguro Obliga-
torio de Accidentes de Trán-
sito Soat recordó que  es una
póliza que protege en caso de
daños físicos ocasionados a
peatones, pasajeros y conduc-
tores.  

Este seguro cubre gastos
médicos y de transporte, inca-
pacidad permanente e indem-
nizaciones por muerte y servi-
cios funerarios.  

Las autoridades distritales
de Buenaventura adelantan
operativos para prevenir la
accidentalidad en la ciudad. 

Las autoridades distritales de Buenaventura adelantan operativos para prevenir la
accidentalidad en la ciudad. 

Alarma por conductores
sin Soat en Buenaventura 

■ Operativos para prevenir accidentes 

Indígenas del Cauca en alerta por amenazas 
■ Preocupa seguridad 

Las comunidades indígenas del Cauca vienen
denunciando violaciones a sus derechos. 



Grafico: Cotelco

De acuerdo con las pro-
yecciones del Sis-tema
de Información Hote-

lero (SIH) de Cotelco, la tasa de
ocupación para el cierre de
2023 (enero-diciembre) indica
un 58,4%, es decir, un descenso
de 2,95 p.p. con respecto a 2022.

En cuanto a las cifras de
diciembre, se estima que la
tasa de ocupación corres-
ponda al 57,41%, lo que re-pre-
sentaría una disminución de
2,17 p.p. a comparación del
mismo mes de 2022 (59,58%). El
SIH también indica que la
proyección más alta llegaría al
63,49% de ocupación.

De acuerdo con José An-
drés Duarte, presidente ejecu-
tivo de Cotelco, “la temporada
de vacaciones de diciembre y
de fin de año es una oportu-
nidad clave para estimular el
sector turismo en Colombia, y
de esta ma-nera, contribuir al
desarro-llo de los establec-
imientos de alojamiento y

hospedaje, así como a todos los
actores de la cadena”.

La ocupación hotelera se
beneficiaría por otros factores,
como la llegada de extranjeros
no colombianos, pues se espera
que para fin de año se incre-
menten las visitas. Esto tenien-
do en cuenta el registro de
Migra-ción Colombia, pues
entre enero y octubre de 2023,
los visitantes extranjeros au-
mentaron 16,8% (+481.186) con
respecto al mismo periodo de
2019; y 27,18% (+713.824) con
respecto al mismo periodo de
2022. A esto se suman las cifras
de Aerocivil: el transporte
aéreo internacional de enero a
octubre aumentó 28,2%, pasan-

do de 12.482.000 a 16.005.000
pasajeros.

Sin embargo, José An-drés

Duarte indica que, por otro
lado, esta época se debe
aprovechar para incentivar el

turismo interno, pues según
cifras del Dane, para el segun-
do trimestre del 2023, única-

mente el 8,7% de los colom-
bianos realizaron turismo
interno, lo que representa una
disminución de 1,4 p.p. frente al
mismo periodo del 2019
(10,1%). La reducción equivale
a una pérdida de 180 mil turis-
tas nacionales que dejaron de
visitar destinos nacionales.

“El IVA del 19% en servi-
cios de alojamiento y hospe-
daje, sumado a la inflación,
ha venido jugando un papel
de contracción en la capaci-
dad de consumo de los hoga-
res colombianos. Este panora-
ma plantea desafíos significa-
tivos; tenemos el reto de
estimular la capacidad de
consumo de los colombianos.
El turismo doméstico debe
jugar un rol protagónico”,
explica Duar-te.

Otra de las grandes apues-
tas del sector es continuar
jalonando la oferta natural,
cultu-ral y turística que está
creciendo en territorios
emergentes.
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Foto: ManpowerGroup

En todo el mundo, la
dinámica de la fuerza
laboral continúa rede-

finiéndose. Según el informe
Demographic shift: The World
in 2030, de la firma Cushman &
Wak, se estima que, dentro de
los próximos siete años, más de
la mitad de los ‘boomers’ ya
habrá cumplido su edad de
jubilación, siendo más las per-
sonas pensionadas que traba-
jadoras dentro de este grupo
generacional a nivel mundial.

Ante este panorama, las
generaciones más jóvenes
están tomando el liderazgo en
el campo laboral. Como afirma
Ricardo Morales, director gen-
eral de Experis, la marca de
ManpowerGroup experta en
talento especializado en IT y
soluciones de tecnología, estos
cambios se están haciendo
especialmente evidentes en los
puestos relacionados con áreas
de tecnología, donde los millen-

nials y la generación Z están
desempeñando un papel funda-
mental en la configuración del
futuro laboral.

“Los ‘boomers’, quienes
han sido un pilar de la fuerza
laboral, están entrando en la
era de la jubilación. A medida
que esta generación se retira,
se abren oportunidades y
desafíos para las generaciones

más jóvenes, que han estado
inmersas, desde tempranas
edades, en la transformación
tecnológica. Esto está impul-
sando la innovación y la trans-
formación positiva en los nego-
cios”, aseguró Morales.

Estos cambios en la
pirámide poblacional también
están demandando nuevas
habilidades y capacidades de

parte de los trabajadores, con
el fin de poder hacerle frente a
cada uno de los retos actuales
del mercado laboral. Las com-
petencias en tecnología, la
adaptabilidad y la capacidad de
trabajar en equipo son ahora
una de las claves para una
fuerza laboral más digitalizada
e interconectada.

El informe Tendencias
para la fuerza laboral 2023, de
Experis, deja en evidencia
que las empresas han comen-
zado a adaptarse tecnológica-
mente y se han consolidado
diversas tendencias IT ,
impulsando la nueva era del
potencial humano; entre ellas
se destaca la consolidación de
nuevos modelos de trabajo
híbrido.

Además, el mismo estudio
resalta que algunas de las com-

petencias interpersonales más
demandadas se centran en el
pensamiento crítico y el análi-
sis, la creatividad y originali-
dad, el razonamiento y la solu-
ción de problemas, y la adapt-
abilidad.

Alto potencial
"Actualmente, vemos cómo

este panorama está planteando
una nueva dinámica para las
organizaciones, en la que
resulta fundamental reconocer
el potencial que aportan las
generaciones más jóvenes. La
combinación de la experiencia
de los baby boomers, con la
innovación y enfoque tec-
nológico de los millennials y la
generación Z, forman un
equipo único que puede consti-
tuirse en un activo clave para el
éxito en las empresas”, agregó

Morales.
Los cambios en la fuerza

laboral seguirán siendo cons-
tantes. De hecho, según el estu-
dio de Cushman & Wak, para el
año 2030 habrá alrededor de
1.300 millones de ‘Centennials’,
integrantes de la generación Z,
en edad para trabajar, y el 40 %
de la fuerza laboral del planeta
estará representada por la ge-
neración ‘Millennial’.

En este contexto, la inver-
sión en formación y desarrollo
de habilidades, la promoción
de la diversidad generacional y
la adopción de tecnologías
emergentes, son algunas de las
estrategias que pueden ayudar
a las organizaciones a adap-
tarse y trabajar por consolidar
un grupo de trabajadores
líderes en este nuevo paisaje
laboral.

Temporada de fin de año es clave para
jalonar el sector turismo en Colombia

■ Se proyecta una ocupación hotelera del 57,41% en diciembre

De los ‘Baby Boomers’ a la generación Z
■ Así se está transformando la fuerza laboral
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Foto: Goodyear

Los caminos retadores
que a veces tienen las
vías, ocasiona uno de

los males más comunes en
los vehículos, el desgaste
irregular de las llantas.
Estos desgastes que también
se dan por los frenazos brus-
cos, descuido de la presión
del aire de las llantas, o la
caída de los pesos instalados
en una anterior balanceada,
pueden detenerse con alin-
eación y rotación.

Pero, si no sabe cuándo
retirar una o más llantas, y
no tiene claro qué pasos debe
seguir, Elivelton Rossetti,
Director de Ventas y

Mercadeo para Goodyear en
Colombia, le indica cómo
hacerlo adecuadamente:

Cambio de
una sola llanta

Obligatoriamente debe
reemplazarse por una con
las mismas características,
con el fin de conservar las
idénticas, no sólo sus medi-
das, sino los índices de
velocidad y de carga de las
otras 3 llantas. 

Cambio de 
dos llantas

En este caso es necesaria
una rotación y por lo general
se recomienda que las dos

nuevas se monten en el eje
trasero ya que, gracias a su
mayor tracción, pueden evi-
tar que el carro se vaya de
medio lado en el caso de una
frenada de emergencia sobre
terreno mojado.

Estas dos nuevas llantas
pueden ser reemplazadas
por unas de idéntica referen-
cia a las anteriores o por dos
de las mismas medidas, pero
de mejo res prestaciones
y calidad.

Cambio de las
cuatro llantas  

En este caso, usted tiene
muchas posibilidades pues
puede cambiar al tiempo sus

llantas por unas de diferente
medida (sin afectar la altura
y tener en cuenta que no
quede rozando con la carro-
cería), modelo, o incluso
unas adecuadas a su tipo de
conducción o al tipo de te-
rreno sobre el cual conduzca
habitualmente.

Para ello, lo mejor es
acu dir a un centro de
distribución autorizado
Goodyear, y que un exper-
to le brinde asesoría per-
sonalizada.

No olvide revisar sus
llantas con regularidad y
asegurarse que tengan la
presión de aire adecuada,
por lo que uno de sus

mejores aliados para lograr
una larga vida de sus llantas

puede ser un calibrador de
aire portátil. 

¿Cuántas llantas debo reemplazar en mi carro?
■ Consejos de cómo hacer el cambio de llantas
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En una sociedad que con-
stantemente busca
hábitos saludables,

pocas acciones pueden com-
pararse con la simplicidad y
eficacia de comenzar el día con
un vaso de agua.

Más allá de ser una necesi-
dad básica, este hábito simple
conlleva una serie de benefi-
cios para la salud física y men-
tal que impactan positiva-
mente en nuestra jornada
diaria.

En primer lugar, la hidrat-
ación matutina es esencial
para compensar la pérdida de
líquidos durante las horas de
sueño. Mientras dormimos,
nuestro cuerpo sigue trabajan-
do, eliminando toxinas y regu-
lando funciones vitales.

Al despertar, estamos natu-
ralmente deshidratados, y con-
sumir agua de inmediato con-
tribuye a restablecer el equilib-
rio hídrico.

Memoria y 
percepción

El impacto positivo de la
hidratación matutina se refleja
en la mejora de la función cog-
nitiva. Numerosos estudios
demuestran que la deshidrat-
ación leve puede afectar nega-
tivamente la concentración, la
memoria y la percepción.

Un vaso de agua al levan-
tarse ayuda a reactivar el cere-
bro, mejorando la claridad
mental y preparándonos para
enfrentar las demandas del día
con mayor agudeza.

Además, el agua al desper-
tar impulsa el metabolismo.
Investigaciones sugieren que
consumir agua fría puede
aumentar temporalmente la
tasa metabólica, lo que podría
favorecer la pérdida de peso a
largo plazo. Este simple gesto,
sin necesidad de dietas
extremas ni rutinas agotado-

ras, puede ser un aliado
valioso para aquellos que bus-
can mantener un peso salud-
able.

Mejor digestión
No solo se trata de benefi-

cios físicos; el agua al levan-
tarse también tiene un
impacto positivo en nuestro
sistema digestivo. Ayuda a
activar los órganos internos y
suaviza el sistema gastroin-
testinal, facilitando el proceso
de evacuación. Este hábito
puede contribuir a prevenir
problemas comunes como el
estreñimiento y promover una
digestión más eficiente.

La piel, el órgano más
grande del cuerpo, también
agradece la hidratación tem-
prana. El agua ayuda a repon-
er las células cutáneas, apor-
tando elasticidad y luminosi-
dad. Aquellos que adoptan este
hábito a menudo reportan una
mejora en la textura y aparien-
cia de su piel a lo largo del
tiempo.

En un contexto más
amplio, la hidratación matuti-
na fomenta el establecimiento
de rutinas saludables. Este
simple acto, al convertirse en
una costumbre diaria, puede
ser el punto de partida para
otros hábitos beneficiosos para
la salud, como una ali-
mentación equilibrada y la
práctica regular de ejercicio.

Un buen hábito

Es fundamental destacar
que, aunque beber agua al lev-
antarse ofrece innumerables
beneficios, es esencial manten-
er una hidratación adecuada a
lo largo del día.

No obstante, el acto de
comenzar la jornada con agua
establece un tono positivo y
saludable para el resto del día,
generando un impacto que va
más allá de la simple ingestión
de líquidos.

En resumen, los beneficios
de tomar agua al levantarse
son vastos y abarcan aspectos
físicos y mentales. Este hábito,
aparentemente insignificante,
puede marcar la diferencia en
la calidad de vida, proporcio-
nando un impulso refrescante
para enfrentar el día con vital-
idad y bienestar.

Así que, ¿por qué no
brindarse el regalo de la
hidratación matutina y
comenzar cada día con el
primer sorbo hacia una vida
más saludable?

¡Salud desde el Primer Sorbo!

■ Los innumerables beneficios de tomar agua al levantarse
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Las Fotomultas en
Colombia se han conver-
tido en un tema can-

dente y fuente de frustración
para muchos conductores. A
menudo, estas sanciones
automáticas generan dudas
sobre su justificación y la posi-
bilidad de demandarlas. Por lo
anterior, es crucial que los con-
ductores conozcan sus dere-
chos y las opciones disponibles
para impugnar estas multas de
manera efectiva.

Entendiendo
las fotomultas

Las fotomultas son multas
de tránsito que se emiten
automáticamente a través de
sistemas de cámaras de seguri-
dad ubicadas en las calles y
carreteras del país. Estas
cámaras capturan imágenes
de vehículos que cometen
infracciones, como exceso de
velocidad, pasar un semáforo
en rojo, no respetar señales de
tránsito, falta de Soat y de
Revisión técnico mecánica

Derechos del conductor
Como conductor en

Colombia, se tienen derechos
legales que deben ser respeta-
dos en todo momento. Algunos
de estos son:

Presunción de Inocencia:

Antes de ser sancionado, se
presume que el conductor es
inocente. Es responsabilidad
de la autoridad demostrar que
se ha cometido la infracción.
Según la sentencia C-038-2020,
la entidad de tránsito debe
identificar al conductor del
vehículo para poder hacer el
cobro debido.

Derecho a la defensa: Es el
derecho del conductor a pre-
sentar pruebas y argumentos
en su defensa. Se puedes
demandar la multa si se con-
sidera que es injusta o inco-
rrecta. Recuerde que la carga
de la prueba recae sobre la
entidad de tránsito, no sobre el
conductor.

Cómo demandar
fotomultas de manera

efectiva
Los siguientes son los

pasos para demandar las foto-
multas de forma efectiva:

Agende una cita: Hágalo
dentro de los once días hábiles
contados a partir de la notifi-
cación, esto si el comparendo
fue impuesto a través de
medios electrónicos.

Recopile evidencia: Lo
primero que se debe hacer es
reunir todas las pruebas
disponibles que demuestren
que la multa es injusta, incor-
recta o que el vehículo no se
identifica plenamente. Esto

puede incluir fotografías,
vídeos, testimonios y
cualquier otra evidencia rele-
vante.

Verifique la multa:
Asegúrese de que los datos de
la multa, como la fecha, hora,
lugar y la descripción de la
infracción, sean correctos.
Cualquier error en esta infor-
mación podría ser utilizado a
su favor.

Preséntese el día de la
audiencia: Asegúrese de asis-
tir el día programado para
ello y de proporcionar todas
las pruebas y detalles rele-
vantes.

Consulte a un Abogado: Si
la multa es particularmente
compleja o enfrenta dificul-
tades en el proceso, considere
consultar a un abogado espe-
cializado en asuntos de tránsi-
to. Su experiencia legal puede
ser invaluable.

Recibir una fotomulta en
Colombia puede ser una expe-
riencia desafiante, pero es
importante recordar que,
como conductor, usted tiene
derechos. Con la información
adecuada y la voluntad de
seguir el proceso, puede prote-
ger sus derechos y garantizar
que cualquier multa sea justa
y legítima. Al conocer y ejercer
tus derechos, contribuyes a un
sistema de tránsito más trans-
parente y equitativo en el país. 

Proteja sus derechos como
conductor. Guía práctica




